



# INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

# SESIÓN ORDINARIA DE CONSEJO GENERAL

# APRUEBA IEEQ LINEAMIENTOS PARA LA DESTRUCCIÓN DE DOCUMENTACIÓN ELECTORAL

El Consejo General aprobó los Lineamientos de Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para la destrucción de la documentación del Proceso Electoral Local 2020-2021 después de que este concluva. Lo anterior. a fin de cumplir la normatividad vigente, a través de un procedimiento estrictamente supervisado, con las medidas de seguridad correspondientes y procesos ecológicos no contaminantes que permitan el reciclaje del papel. En su informe mensual de actividades, el Consejero Presidente Gerardo Romero Altamirano destacó la entrega de reconocimientos a titulares y representantes de universidades, instituciones públicas y organismos de la sociedad civil en el estado, por su colaboración con el Instituto en el proceso electoral en curso. Ante la conclusión de su encargo el 30 de septiembre de este año, el presidente agradeció a las y los integrantes del Consejo General, al funcionariado del IEEO, a los aliados de la institución y a la ciudadanía en general, por el apoyo brindado en los últimos 7 años para la organización exitosa de 4 procesos electorales (3 ordinarios y uno extraordinario), un plebiscito, una consulta indígena y las actividades ordinarias del Instituto. De igual manera, las Conseierías Electorales, el Secretario Ejecutivo y representantes de los partidos políticos ante el colegiado reconocieron la gestión del presidente, así como su contribución al fortalecimiento del Instituto y de la vida democrática en la entidad. Por otra parte, las presidentas y los presidentes de las comisiones del IEEO dieron a conocer sus informes de labores en materia de: Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos; Educación Cívica y Participación; Jurídica; Vinculación; Fiscalización; Igualdad Sustantiva; Transparencia y Acceso a la Información Pública; Seguimiento al Servicio Procesional Electoral Nacional (SPEN); Asuntos Internacionales; Asuntos Indígenas e Inclusión y Formación del Funcionariado. Asimismo, el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola informó las actividades de este órgano de dirección, entre ellas la clausura de 11 Consejos Distritales y Municipales. A la sesión ordinaria presencial asistieron las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como las representaciones de los partidos políticos: Martín Arango García del PAN, Vidal Navarrete Cerda del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Arturo Bravo González de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Emilio Páez González de Morena, Ángel César Zafra Urbina del PT, Ma. Concepción Herrera Martínez de QI y Mariana Ortiz Cabrera de FXM. (N 4)

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/09/30/aprueba-ieeq-destruccion-de-documentacion-electoral/

https://www.sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/3944-aprueba-ieeq-lineamientos-para-la-destruccion-de-documentacion-electoral

https://www.queretarotv.com/?p=50598

http://www.bitacoramultimediosmx.com/aprueba-ieeq-lineamientos-para-la-destruccion-de-documentacion-electoral/

https://adninformativo.mx/aprueba-ieeq-lineamientos-para-destruccion-de-papeleria-electoral-2020-2021/





# SESIONA IEEQ CON ROMERO ALTAMIRANO POR ÚLTIMA VEZ EN LA PRESIDENCIA

Por Janet López

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEO) sesionó teniendo por última vez en la presidencia a Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del órgano comicial. Romero Altamirano sostuvo que en el IEEQ tuvo su experiencia laboral más retadora, que se logró superar de manera positiva gracias a la suma de esfuerzos a favor de la democracia, de ahí que lo alcanzado debe verse como un logro compartido. Ahondó que en su gestión se efectuaron 210 sesiones y se alcanzó casi 100% de votos por unanimidad. Correspondió a Romero Altamirano la consejería para el periodo 2014 – 2021 y quien ocupe la presidencia en su lugar será nombrado por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). Si para el 30 de septiembre no existe un nombramiento, los consejeros deberán nombrar de entre ellos a alguien temporal para la presidencia. La consejera María Pérez Cepeda declaró que al mando de Romero Altamirano el IEEQ se posicionó a nivel nacional en debate doctrinario sobre temas electorales, se fortaleció la educación cívica y se impulsó la innovación. El colegiado tiene la responsabilidad de mantener los diálogos con instituciones gubernamentales y académicas que se alcanzaron en la actual presidencia. El consejero Daniel Dorantes Guerra declaró que Romero Altamirano debe usarse como ejemplo respecto a que se puede trascender para bien a una institución y que en el servicio público existen personas que sí saben hacer bien su labor. El consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa declaró que Romero Altamirano recibió un instituto grande y lo convirtió en grandioso. El consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles declaró que en los 10 años que el lleva en el IEEO existieron grandes avances en paridad de género, candidaturas desde el extranjero y el PREP. Con respecto a Romero Altamirano, apuntó que el término de su gestión debe reconocerle que supo conducir el colegiado. Declaró que siempre se respetaron los intereses institucionales, se fomentó la sana cercanía con los partidos políticos, se privilegió el diálogo. La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes afirmó que a Romero Altamirano le correspondió enfrentar una labor que desconocía, pero que asumió con amor, pasión y responsabilidad. Entre sollozos declaró que el consejero se caracterizó por fomentar el diálogo al interior de quienes conforman el instituto. La consejera Karla Isabel Olvera Moreno reconoció que llegó sin querer generar imposiciones. Martín Arango García, representante del PAN, sostuvo que en los 3 procesos electorales y el extraordinario de Huimilpan se logró consolidar la democracia e instituciones en Querétaro; en todos le correspondió coordinar a Romero Altamirano. Vidal Navarrete Cerda, representante del PRI, dijo que constató el esfuerzo de Romero Altamirano por llevar a buen puerto las elecciones, así como la permanente disposición para solucionar incluso temas técnicos cuando esos no fueron respondidos por instancias inferiores del IEEO. César Zafra Urbina, del Partido del Trabajo, dijo que el IEEO es ejemplo de que sí funcionan los organismos electorales locales. En la sesión se aprobó destruir la documentación electoral que se empleó durante el proceso electoral 2020 – 2021, una vez que formalmente concluyeron los procesos. Cabe recordar que el IEEQ también generó una Comisión responsable de analizar el desarrollo de las elecciones, así como los elementos que podrían generarse para mejorar el próximo ejercicio.

https://queretaro.quadratin.com.mx/sesiona-ieeq-con-romero-altamirano-por-ultima-vez-en-la-presidencia/

# RINDE GERARDO ROMERO SU ÚLTIMO INFORME DE ACTIVIDADES COMO PRESIDENTE DEL IEEQ

Por Nadia Bernal

En Sesión Ordinaria del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente, rindió su último informe de actividades como presidente del organismo. "Hoy concluyo el encargo, y en el balance, los resultados positivos parecen ser más que los negativos, tuvimos 210 sesiones ordinarias, solemnes, permanentes y un voto de unanimidad, cerca del 100 por ciento, me retiro con satisfacción", apuntó. Reiteró que hace siete años que inició su cargo como Consejero Presidente, observó un reto





en el cargo, y se enfrenta a dos procesos electorales de forma inmediata. "Fue como subirnos a un gran Ferrari, a una gran velocidad y no nos bajamos hasta el 2015, porque se atravesaron dos procesos electorales", subrayó. Argumentó que durante estos siete años, presidir la presidencia fue uno de los "más grande honores"; destacó que contó con tres "estupendos" secretarios efectivos, 13 consejerías y la relación con 15 partidos políticos. Por su parte, Carlos Rubén Eguiarte, Secretario Ejecutivo, destacó que la gestión de Romero Altamirano se distinguió por una gestión transparente, más cercanía con las representaciones de los partidos, y que privilegia un diálogo abierto, y libre." Durante la Sesión Ordinaria, también se aprobó la presentación de los informes trimestrales de presidentes de las Comisiones Permanentes y Transitorias del Consejo General. Asimismo, se aprobó el acuerdo relativo al dictamen que emite la Comisión Jurídica para la destrucción de la documentación electoral del Proceso Electoral Local 2020-2021.

https://codice informativo.com/2021/09/rinde-gerardo-romero-su-ultimo-informe-de-actividades-como-presidente-del-ieeq/

# CONCLUYE GERARDO ROMERO ALTAMIRANO SU GESTIÓN FRENTE AL IEEO

Este jueves termina la presidencia de Gerardo Romero Altamirano, al frente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); este día encabezó la última sesión en donde emitió un mensaje de agradecimiento y despedida. Destacó la altura de acuerdos que se lograron entre las diferentes fuerzas políticas y el respeto que prevaleció, la mayoría de las sesiones, pese a los desacuerdos políticos. "Integrar y presidir este consejo sin duda será uno de los más grandes honores que la vida me habrá concedido; a esta mesa de sesiones que he conducido con tres estupendos secretarios ejecutivos, en la que me sentado con 13 consejerías electorales y cerca de 15 partidos políticos le tengo un respeto profundo que siempre quise dejar patente". Gerardo Romero inició su presidencia en el 2014; en siete años participó de la organización de cuatro procesos electorales, una consulta y un plebiscito. En tanto, el INE deberá nombrar a un nuevo presidente o presidenta antes del 29 de octubre; por lo pronto, se prevé que entre las consejerías se elija a un presidente interino.

 $https://queretaro24-7.com/concluye-gerardo-romero-altamirano-su-gestion-frente-alieeq/?\_cf\_chl\_managed\_tk\_=pmd\_MZJq2lqMOLtvo5lC9aF1x.1hCSfLkolDhMRp317Rne8-1633009847-0-gqNtZGzNAvujcnBszRLl$ 

# GERARDO ROMERO CONCLUYÓ SUS FUNCIONES COMO PRESIDENTE DEL IEEQ

Por Karen Munguía

Entre aplausos y elogios, Gerardo Romero Altamirano concluyó sus funciones como consejero presidente del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) tras siete años al frente de este órgano electoral. Durante la que fue su última sesión de consejo general, Romero Altamirano recordó que desde el día uno de su administración arrancaron como "ferrari" con la preparación del proceso electoral 2014-2015, así como el proceso extraordinario, y dos más en 2018 y este 2021. "En esta estación me toca bajarme, esta es mi parada y quiero decirles que concluye mi viaje con una maleta cargada de experiencias, recuerdos y vivencias; observando el recorrido transcurrido, observo cuatro procesos electorales, una consulta, un plebiscito, una escultura de valores y muchos proyectos exitosos", expresó. n su discurso, destacó que, durante su gestión, veló por la integridad y cohesión del instituto, y recordó que formó parte de tres generaciones distintas de consejerías electorales. Además, aprovechó para agradecer a cada uno de los consejeros y consejeras que actualmente integran el instituto. "Luego de 210 sesiones, contando esta, entre ordinarias, extraordinarias, solemnes, permanentes y urgentes, y un enorme porcentaje de unanimidades, que seguramente estarán cerca del 100%, me retiro sí con satisfacción y de saber que





hice todo lo que estuvo a mi alcance por mantener un estándar honroso de comportamiento", señaló. Durante la sesión, tanto consejeros y consejeras electorales, como las representaciones de partidos políticos, celebraron el trabajo realizado por Romero Altamirano, reconocieron la labor de Francisco Domínguez Servién como gobernador del estado y desearon éxito a Mauricio Kuri en su próxima labor como gobernador electo de Querétaro. (DQ 8)

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/gerardo-romero-concluyo-sus-funciones-como-presidente-delieeq-7274790.html

# TERMINA GERARDO ROMERO SU PERIODO AL FRENTE DEL IEEQ

Por Miguel Ángel Beltrán Reséndiz

Durante su última sesión ordinaria, el consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Gerardo Romero Altamirano, se despidió de los integrantes tras terminar su periodo al frente de esta institución. En dicha sesión, los Consejeros y representantes de los partidos políticos destacaron su trabajo de consenso y los aportes a la democracia en la entidad. En ese sentido, el actual titular del IEEQ agradeció a sus compañeros el trabajo en conjunto, principalmente ante los retos que se presentaron en los diversos ejercicios electorales. «He tenido la fortuna de integrar tres generaciones de consejerías electorales con grandes colegas con los que no solo compartí el día a día, sino de quienes compartí grandes lecciones y obtuve gran cantidad de conocimientos, a todos ustedes muchas gracias por su tiempo y por ayudarme a crecer tanto en lo personal como profesional». Cabe destacar que a más tardar el último día de octubre se tendrá que nombrar a la nueva o nuevo titular del Instituto Electoral local, cargo al que Romero Altamirano no podrá reelegirse.

http://rrnoticias.mx/2021/09/29/termina-gerardo-romero-su-periodo-al-frente-del-ieeq/

### ROMERO CONCLUYE SU CARGO EN EL IEEQ

Por Marittza Navarro

Gerardo Romero Altamirano concluye hoy su cargo como como presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Ouerétaro (IEEO); aver celebró la última de las 210 sesiones que encabezó como titular del órgano electoral. En su mensaje, destacó la capacidad de diálogo y concenso para la prevalencia del respeto en una mesa en donde están representadas las diferentes fuerzas políticas del estado v. por ende, con diversidad de ideologías. "Integrar y presidir este Consejo, sin duda, será uno de los más grandes honores que la vida me habrá concedido; a esta mesa de sesiones, que he conducido con tres estupendos secretarios ejecutivos, en la que me sentado con 13 consejerías electorales y cerca de 15 partidos políticos, le tengo un respeto profundo que siempre quise dejar patente", expresó. Durante los siete años de presidencia de Romero Altamirano, se realizaron cuatro procesos electorales -incluida la reposición de la votación en el ayuntamiento de Huimilpan en 2015-, una consulta y un plebiscito. NUEVE ASPIRANTES A LA PRESIDENCIA. De 36 hombres y mujeres que se inscribieron para sustituir a Gerado Romero, se mantienen nueve aspirantes; la elección de quien será la nueva presidenta o presidente, está a cargo del Instituto Nacional Electoral (INE) y deberá dar una respuesta a más tardar el 29 de octubre. De acuerdo con el proceso de elección, se está en la cuarta de cinco etapas; los perfiles que permanecen son quienes presentaron un "ensayo idóneo" para continuar en el concurso. Los perfiles de las mujeres son Gloria Luz Duarte Valerio, María Nieto Castillo, Ana Luisa Pérez Villaseñor y Teresita Adriana Sánchez Núñez. Los hombres aspirantes son Benjamín Hernández López, Juan Luis Lara Ramírez, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, Ricardo Manuel Sánchez Estanislao y Carlos Alberto Velázquez Chávez. En caso de que no se tenga una resolución





este día, el Consejo General del IEEQ tendrá que sesionar de forma extraordinaria para elegir de entre las seis consejerías a una presidencia interina, en tanto se da el nombramiento por parte del INE. (AM 1, 4 y 24)

https://amqueretaro.com/queretaro/2021/09/30/romero-concluye-su-cargo-en-el-ieeq/

# GERARDO ROMERO ENCABEZÓ SU ÚLTIMA SESIÓN DEL IEEQ (AUDIO)

https://audioboom.com/posts/7951974-gerardo-romero-encabezo-su-ultima-sesion-del-ieeq

# GERARDO ROMERO ALTAMIRANO CONCLUYE SU PERIODO COMO PRESIDENTE DEL IEEQ

Por Mauricio Hernández

Después de siete años, Gerardo Romero Altamirano termina -este jueves 30 de septiembre- su periodo como presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), cargo que asumió en 2014 tras haber sido designado por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). "Esta es mi parada y quiero decirles que concluyo mi viaje con una maleta cargada de experiencias, recuerdos y vivencias. Observando el trayecto recorrido, observo cuatro procesos electorales, una consulta, un plebiscito, EsCultura de Valores y muchos proyectos exitosos. Desde luego, también veo que quedaron cicatrices, que me recordarán los tropiezos y las áreas de oportunidad que en su momento descubrimos. Me quedo con todo, todo tiene su sabor y de todo obtuve conocimientos", expresó. Desde su llegada a la presidencia del Órgano Público Electoral Local, condujo dos procesos para renovar la gubernatura de la entidad federativa en 2015 y 2021, unos comicios locales intermedios en 2018 y una elección extraordinaria para la presidencia municipal de Huimilpan en 2015, "Luego de 210 sesiones entre ordinarias, extraordinarias, solemnes, permanentes y urgentes y un enorme porcentaie de unanimidades que seguramente estará cerca del 100 por ciento; me retiro con la satisfacción del deber cumplido y de saber que hice todo lo posible por mantener un estándar honroso de comportamiento, de hacer todo lo que estuvo a mi alcance para que el Instituto diera notas neutrales y positivas y que trabajar aquí fuera un orgullo para cualquiera", agregó. De acuerdo con el INE, los aspirantes a la presidencia del IEEQ son María Nieto Castillo, Gloria Luz Duarte Valerio, Ana Luisa Villaseñor Pérez, Teresita Adriana Sánchez Núñez, Benjamín Hernández López, Juan Luis Lara Ramírez, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, Ricardo Manuel Sánchez Estanislao y Carlos Alberto Velázquez Chávez. El INE tiene hasta el 29 de octubre para designar a la persona que ocupará la presidencia del IEEO para el periodo 2021-2028. Mientras tanto, los seis consejeros electorales nombrarán a un presidente provisional. (CQRO 6)

https://www.codigoqro.mx/2021/09/29/gerardo-romero-altamirano-concluye-su-periodo-como-presidente-delieeq/

#### GERARDO ROMERO ALTAMIRANO TERMINA SU PERIODO EN EL IEEO

Presidir este Consejo será uno de los más grandes honores que la vida me ha concedido, destacó. Gerardo Romero Altamirano dejó su cargo de consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) al cumplirse los siete años determinados para su mandato. Durante la última Sesión de Consejo declaró que todo avance que alcanzó a favor de la democracia se debió a la suma de esfuerzos. Agregó que durante su gestión organizó tres procesos electorales y uno extraordinario; todos se prepararon, desarrollaron y concluyeron con éxito. Precisó que en ese periodo el IEEQ organizó, por primera vez, los ejercicios de participación ciudadana de plebiscito y una consulta indígena. Además, dijo, en el periodo 2014-2021 encabezó el desarrollo de 210 sesiones de consejo y se logró casi que el 100% de las decisiones se tomaran por unanimidad. Mencionó que le





correspondió dar la cara a nombre de quienes trabajan en el instituto, pero todo logro fue gracias al trabajo de equipo. "Así es trabajar en un órgano electoral como el nuestro, a veces es excitante, a veces es cardiaco; casi siempre es retador y, sin duda, siempre es y será satisfactorio. Integrar y presidir este Consejo será uno de los más grandes honores que la vida me habrá concedido", dijo. El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) es responsable de designar a quien ocupará la presidencia para el periodo 2021-2028. En caso de que para mañana se carezca del nombre de la persona que encabezará al IEEQ, los actuales consejeros deberán elegir a alguien para que asuma el cargo de manera provisional. Quienes aspiran al cargo, al cierre de la edición son Gloria Luz Duarte Valerio, coordinadora jurídica del IEEQ; María Nieto Castillo, directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ; Ana Luisa Pérez Villaseñor, secretaria técnica de la presidencia del IEEQ; Teresita Adriana Sánchez Núñez, profesionista independiente; y Benjamín López Hernández, vocal de Capacitación Electoral y Educación de la Junta Distrital Ejecutiva 1 del INE, Michoacán. Así como Juan Luis Lara, técnico electoral del IEEQ; Carlos Pérez Espíndola, secretario técnico del IEEQ; Ricardo Sánchez Estanislao, jefe de departamento del Poder Ejecutivo estatal y Carlos Alberto Velázquez, capacitador electoral del INE. (EUQ 2)

https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/gerardo-romero-altamirano-termina-su-periodo-en-el-ieeq

# CONCLUYE ROMERO ALTAMIRANO FUNCIONES AL FRENTE DEL IEEQ, PARTIDOS POLÍTICOS RECONOCEN SU LABOR

Por Nancy Burgos

Con la participación en 4 procesos electorales, incluido el extraordinario de Huimilpan, el Consejero Presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano cerró sus funciones en el órgano electoral ante el reconocimiento de representantes de partidos políticos y consejerías. Apuntó que trabajó en velar por la integridad y cohesión del colegiado, que en más de 210 sesiones y ante las batallas complejas se guardó la altura cívica, que durante tres generaciones de consejerías se reconocieron aprendizajes y áreas de oportunidad por lo que sostuvo que cierra con satisfacción de que el instituto diera notas neutras y positivas, además agradeció el apoyo al Consejero Presidente del INE Lorenzo Córdova, y al Secretario Ejecutivo Edmundo Jacobo Molina, el trabajo conjunto de las 13 Consejerías electorales y cerca de 15 partidos políticos con los que se colaboró. "Integrar y presidir este consejo sin duda será uno de los grandes honores que la vida me ha concedido (...) observando el recorrido transcurrido observó cuatro procesos, una consulta, un plebiscito, una escultura de valores, y muchos proyectos exitosos, desde luego veo que quedaron cicatrices, que me recordaran los tropiezos y áreas de oportunidad que en su momento descubrimos" comentó. En este tema, Martín Arango, representante del Partido Acción Nacional (PAN) destacó el liderazgo al frente del órgano que abonó a consolidar el Trabajo del IEEO, por lo que reconoció el profesionalismo y liderazgo como consejero presidente, y los trabajos en favor de la democracia. "Puede irse tranquilo con la satisfacción del deber cumplido, se han consolidado las instituciones y si bien es cierto todas las personas que forman y que han conformado son piezas importantes el liderazgo de usted es digno de reconocerse" destacó. En este mismo sentido, Vidal Navarrete, representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) destacó el trabajo constante de la institución democrática, que mantuvo apertura para llevar a buen puerto los procesos democráticos. Por su parte César Zafra, representante del Partido del Trabajo, señaló que el órgano local es un instituto de orgullo para la democracia y para el sistema político en Querétaro, que invita a la reflexión ante las propuestas de querer limitar o excluir los institutos locales, por lo que defendió que el queretano es ejemplo de que funcionan estas instituciones. La representación del Partido Ouerétaro Independiente, Connie Herrera, sostuvo que que se deja una institución fundamental en el estado, que trabajó para fomentar la participación ciudadana, y que cumplió cabalmente la función de promotor cívico, reconocimiento en el que coincidió Arturo Bravo, representante del Partido Movimiento Ciudadano. Por parte de





las Consejerías Rosa Martha Gómez, María Pérez Cepeda, Karla Isabel Olvera, Rubén Eguiarte Méreles, Daniel Dorantes Guerra, José Eugenio Plascencia, destacaron la labor cumplida al frente del instituto cuya labor fue compleja pero que se contribuyó a consolidar la vida democrática del estado, ya que destacaron no hubo otro fin distinto al institucional.

https://adninformativo.mx/concluye-romero-altamirano-funciones-al-frente-del-ieeq-partidos-politicos-reconocen-su-labor/

#### PROPOAGANDA ELECTORAL

### INCUMPLEN PARTIDOS LEY ELECTORAL; PERSISTE PROPAGANDA DE COMICIOS

Por Khalid Osorio

Lonas y distintivos de las elecciones celebradas en junio debieron ser retiradas de acuerdo con la ley; no obstante, en diversos puntos aún no han sido quitados de domicilios y negocios. A más de tres meses de haberse realizado la elección de gobernador, diputados y presidentes municipales en Querétaro, la propaganda electoral continúa en las calles a pesar de que venció el plazo para su retiro. El Artículo 103 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro en el apartado X establece que los partidos políticos cuentan con un plazo de 30 días naturales a partir de la realización de las elecciones para retirar la propaganda utilizada durante la campaña. Sin embargo, en algunos casos, esta condición no se cumplió. En un recorrido realizado por AM de Querétaro, se documentó de manera gráfica la permanencia de lonas, banderas y anuncios de tipo espectacular donde se aprecia la imagen de los candidatos. Al haber transcurrido 30 días naturales luego de la elección, la competencia pasa a ser de los municipios, de acuerdo a la Ley Electoral. El gasto que se genere del retiro de la propaganda deberá reportarse al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para que se retenga el monto del financiamiento al partido correspondiente. Las autoridades municipales tienen como plazo máximo el 31 de enero del siguiente año al de la elección para presentar el informe de gastos por retiro de la propaganda. En entrevista con el director ejecutivo de asuntos jurídicos del IEEQ, Juan Rivera Hernández, confirmó que no existe una sanción para los partidos que no retiren su publicidad, únicamente la retención del monto gastado por el municipio. Entre las lonas que aun se encuentran en domicilios, resaltan algunas de alcaldes reelectos, cuya Administración tendrá que realizar el gasto del retiro y dar aviso al IEEQ para que se sancione económicamente al partido que los impulsó. "Este tipo de información, como lo establece la propia Ley Electoral, corresponde a las autoridades municipales, quienes nos tienen que informar sobre estas particularidades para, en todo caso, proceder en términos de ley, que sería propiamente reintegrar el gasto que hayan efectuado", dijo el funcionario del IEEQ. Hasta el momento, no se han recibido reportes en la oficialía de parte del Instituto de gastos por recolección de propaganda electoral, confirmó Juan Rivera. El Instituto Nacional Electoral puso a disposición el Sistema Integral de Monitoreo de Espectaculares y Medios Impresos (SIMEI), el cual contribuye a detectar anuncios espectaculares colocados en la vía pública y facilita la búsqueda de publicidad y propaganda en medios impresos de circulación nacional y local para cotejar con los reportes de los aspirantes, precandidatos, candidatos independientes y de partidos políticos y coaliciones. (AM 1 y 7)

https://amqueretaro.com/queretaro/2021/09/30/incumplen-partidos-ley-electoral-persiste-propaganda-decomicios/





#### **25 ANIVERSARIO**

### RECONOCIMIENTO AL IEEO POR IMPLEMENTAR LA TRANSPARENCIA PROACTIVA

\*Es la segunda institución en el estado de Querétaro con el reconocimiento. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió el reconocimiento que otorga la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (INFOQRO), por la "Implementación de Prácticas de Transparencia Proactiva en Organismos Autónomos y Tribunales Administrativos". El mismo fue entregado en el rubro "Potencializando tus derechos político-electorales" por un conjunto de actividades realizadas por este organismo comicial, que hicieron posible la identificación, generación, publicación y difusión de información adicional a la establecida por la lev en la materia. Lo anterior, a través del cumplimiento de diversos requisitos como: el establecimiento de procedimientos para identificar la información proactiva, atributos de calidad de los datos, consultas a la información publicada, participación ciudadana efectiva, entre otros. El Consejero Presidente del IEEO, Gerardo Romero Altamirano, afirmó que la transparencia es un principio inherente a la función electoral que guía, de manera permanente, el actuar el Instituto y lo ha consolidado como una de las instituciones más revisadas del Estado. De igual manera, el Comisionado Presidente de INFOQRO, Javier Marra Olea, dijo que el IEEQ es el segundo organismo público reconocido en la entidad por la adopción de prácticas de transparencia proactiva, lo que representa un ejemplo para otros sujetos obligados y contribuye a la difusión del derecho a la información pública. El Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEEQ, Daniel Dorantes Guerra, señaló que la transparencia proactiva implica no solo cumplir con las obligaciones formales en la materia sino difundir información relevante y benéfica a la sociedad, lo que abona a la credibilidad de la institución. Asimismo, la Comisionada de INFOQRO María Elena Guadarrama Conejo destacó el trabajo colaborativo entre ambas instituciones, a través de estrategias como el programa de gobierno abierto, que contribuyen a la democracia, la transparencia, la participación social y la rendición de cuentas. En ese marco, se llevó a cabo la firma del convenio entre el Instituto y la Comisión para afianzar la cultura democrática, la accesibilidad e innovación tecnológica, la transparencia y la rendición de cuentas, a través de conferencias, foros, publicaciones, entre otras actividades. Entre las personas asistentes estuvieron el Comisionado Eric Horacio Hernández López, las Conseieras Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda, los Conseieros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola, la titular de la Unidad de Transparencia Noemí Sabino Cabello y funcionariado del IEEQ.

https://cionoticias.tv/2021/09/25/reconocimiento-al-ieeq-por-implementar-la-transparencia-proactiva/

# PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

## **PAN**

#### DORANTES LLAMA A FORTALECER UNIDAD EN EL PANISMO

El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN en Querétaro, Agustín Dorantes, sostuvo una reunión con la militancia y liderazgos panistas en el municipio de San Juan del Río, donde resaltó que gracias al trabajo en conjunto, de conciliación y unidad se logró la victoria del PAN en el municipio. (ESSIR 5)





# **NOTAS PRINCIPALES**

## DQ: PUGNA PANCHO DESPENALIZAR ABORTO

El gobernador FDS urgió a una reforma legislativa para que ninguna mujer sea criminalizada por abortar y se impulse la creación de un sistema de amnistía para quienes están en prisión por ese delito. (DQ principal)

#### **N: CON PAZ Y PROGRESO**

El gobernador FDS concluye hoy su mandato y, aseguró, que a partir de este viernes se enfocará en actividades empresariales y en definir su siguiente pasó político, toda vez que mañana, rendirá protesta como nuevo gobernante Mauricio Kuri. (N principal)

# AM: CONTEMPLAN TRES NUEVAS OBRAS PARA CORREGIDORA

Para los primeros meses de la administración 2021-2024 en Corregidora, se tienen confirmados tres proyectos de obra pública de gran impacto, gracias al vínculo que habrá con la administración estatal de Mauricio Kuri González, adelantó el alcalde Roberto Sosa Pichardo. (AM principal)

#### PA: VIENEN BUENOS TIEMPOS: BURGOS

A 30 años de asumir el poder y 24 de dejarlo, el ex gobernador Enrique Burgos García reflexiona -en la víspera de otro cambio de administración estatal- sobre la temporalidad del poder, el ejercicio total del gobernante en turno y la expectativa de buenos tiempos para Querétaro con Mauricio Kuri González. Entrevistado por el periódico PLAZA DE ARMAS sobre las transiciones políticas que ha visto y vivido, desde Juventino Castro Sánchez con quien inició como presidente municipal de San Juan del Río, habla por primera vez del día siguiente del cambio, del frío invierno de los ex y la regla no escrita de retirarse del escenario público, como lo han hecho todos. Entrevista completa en: https://plazadearmas.com.mx/vienen-buenos-tiempos-burgos/ (PA principal)

### **EUQ: "NO SE LE PUEDE DECIR NO AL PRESIDENTE"**

El gobernador FDS dijo que por el momento no tiene una invitación para incorporarse al gobierno federal o asumir la representación de una embajada, pero subrayó que "a un Presidente de la República no se le puede decir que no, sea quien sea". (EUQ principal)

### CORO: ¡GRACIAS QUERÉTARO! NOS VOLVEREMOS A ENCONTRAR EN EL CAMINO: FDS

A través de un video mensaje publicado en redes sociales, el gobernador FDS agradeció y se despidió -como titular del poder Ejecutivo estatal- de la sociedad queretana, a la que le dijo: "Nos volveremos a encontrar en el camino. De corazón, muchas gracias". (CQRO principal)

### PODER LEGISLATIVO

### BUSCA SONIA ROCHA VACUNACIÓN PARA MENORES DE EDAD

Por Ana Cristina Alvarado

La diputada federal del grupo parlamentario del PAN, Sonia Rocha, presentó un punto de acuerdo ante la Cámara de Diputados por el que se exhorta a la Secretaría de Salud a vacunar a todas las niñas, niños y adolescentes de entre12 y 17 años con un criterio global de inclusión y no discriminación. (N 8)





## **JUAN GUEVARA ES LÍDER DE BANCADA**

Juan Guevara será el coordinador del grupo parlamentario del PRI en la LX Legislatura del estado durante el primer año, esto tras un acuerdo entre los integrantes del grupo con el fin de privilegiar la unidad y el trabajo. De acuerdo con los legisladores priistas, con la coordinación rotativa se dará apertura a la representación de cada una de las expresiones que existen al interior de la bancada, logrando un equilibrio en el trabajo y el desarrollo de los proyectos legislativos. (DQ 8)

### GUILLERMO VEGA PROMOVERÁ FONDEN

El diputado local, Guillermo Vega, dijo que analizará la pertinencia de legislar para que los municipios cuenten con un Fondo de Desastres Naturales (Fonden); esto sin violentar la autonomía de los ayuntamientos. (AM 23)

# **PODER EJECUTIVO**

#### DEVELA FRANCISCO DOMÍNGUEZ SU RETRATO OFICIAL EN PALACIO DE GOBIERNO

El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, en compañía de su familia, llevó a cabo la develación de su retrato oficial, colocado en el Salón Gobernadores de Palacio de la Corregidora. La imagen forma parte de la historia de Querétaro y está junto a los cuadros de los anteriores gobernadores en orden cronológico, dejando un registro de liderazgo y compromisos cumplidos con las y los queretanos. En el acto estuvieron presentes los integrantes del gabinete legal y ampliado del gobierno del estado. (N 2, AM 3, ADN, LDH)

# PANCHO DOMÍNGUEZ AGRADECE Y SE DESPIDE DE LA SOCIEDAD QUERETANA COMO GOBERNADOR

Francisco Domínguez Servién agradeció y se despidió de la sociedad queretana como gobernador; afirmó que desempeñar ese cargo ha sido el más grande honor de su vida. En un mensaje a las y los queretanos, expresó su gratitud a todas y todos por ser parte de la historia de la administración que termina. "Gracias por creer en Querétaro no solamente como el mejor lugar para vivir, sino también por ser parte de una misión colectiva para convertir al estado en orgullo de México", les dijo. (DQ 1 y 6, AM 1 y 3, Q24-7)

### HUBO UN MANEJO ADECUADO DE LA PANDEMIA: FRANCISCO DOMÍNGUEZ

Hubo un manejo adecuado de la pandemia en el estado de Querétaro, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién. Al atestiguar la última sesión del Comité Técnico para la Atención de Covid-19, destacó que las decisiones de este organismo estuvieron basadas en la opinión médica y científica de expertos a lo largo de 131 sesiones de trabajo. El mandatario estatal resaltó que en la Secretaría de Salud se dejarán cubiertos todos los inventarios, quincenas, primas vacacionales, aguinaldos, fondos de pensiones y otros gastos. (...) El secretario de Salud, Julio César Ramírez, presentó ante la futura titular de la dependencia, Martina Pérez, un informe de las acciones impulsadas por el gobierno estatal desde que se dio a conocer la presencia del virus SARS-CoV-2 en el mundo. (N 7, AM 21, CQRO 4, ELQNO, LDH)

### ENRIQUE VEGA Y FRANCISCO DOMÍNGUEZ INAUGURAN "GALERÍA CIUDAD"

El presidente municipal de El Marqués Enrique Vega en compañía del gobernador del estado Francisco Domínguez Servién y la legisladora federal Paulina Aguado, inauguraron la exposición "Galería Ciudad", que fue montada sobre Prolongación Constituyentes Oriente, exponiendo en su primera etapa un total de 12 esculturas de talla internacional. Durante su mensaje el presidente municipal de El Marqués Enrique Vega Carriles, dio a conocer que para que la ciudadanía pueda disfrutar mejor estas obras se instalará un parque lineal sobre el camellón que comprenda un total de cuatro kilómetros. (N 7, CQRO 14C, LDH, Q24-7, VI)





# **DESPENALIZAR A MUJERES: FRANCISCO DOMÍNGUEZ**

Ante las expresiones de mujeres este martes, el gobernador Francisco Domínguez Servién, se pronunció a favor de la vida, aunque aseveró estar en contra de la penalización de mujeres por la interrupción del embarazo. Incluso consideró que debe trabajarse en una legislación para seguir procedimientos que pongan en libertad a mujeres que por esta causa se encuentran en alguna de las penitenciarías de la entidad. (N 2)

## DESIGNA KURI A LILIANA SAN MARTÍN COMO SECRETARIA DEL TRABAJO

Liliana San Martín estará al frente de la Secretaría del Trabajo a partir del primero de octubre, anunció el gobernador electo, Mauricio Kuri. La funcionaria tendrá la consigna de procurar el acercamiento entre los factores de la producción en la entidad. "Es una mujer muy echada para adelante; yo lo que haré es pedirle muchos resultados. En el estado tenemos la obligación de seguir siendo un ejemplo nacional en cuanto a estabilidad laboral se refiere", sostuvo Kuri González. (N 1 y 4, AM 1 y 5, CQRO 6, ELQNO, M, Q, ALQRO, ADN)

# TRABAJAR Y DAR RESULTADOS, ACOTA MURGUÍA

Por David Álvarez

Tenemos que ser objetivos para entender el triunfo y las expectativas para este gobierno, pues en política nadie gana todo ni tampoco gana para siempre, por lo que tenemos que trabajar y dar resultados, señaló la próxima secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía. (DQ 1 y 7)

### PROYECTOS VIALES, PRIMERAS OBRAS EN CORREGIDORA

Por Gonzalo Flores

Para los primeros meses de la administración 2021-2024 en Corregidora, se tienen confirmados tres proyectos de obra pública de gran impacto, gracias al vínculo que habrá con la administración estatal de Mauricio Kuri González, adelantó el alcalde Roberto Sosa. Detalló que se trata de un distribuidor vial en la comunidad de Los Ángeles, un distribuidor vial en Santa Bárbara así como en la zona de El Batán. (AM 4)

#### COLOCA DIF ESTATAL FOTOGRAFÍA OFICIAL DE LA SRA. KARINA CASTRO DE DOMÍNGUEZ

En su penúltimo día de actividades al frente del DIF Estatal, la Sra. Karina Castro de Domínguez colocó su fotografía en la galería del Salón Presidentas de Casa de Ecala, con la intención de dejar muestra de su trabajo y legado durante estos seis años de gobierno. (...) "Colocó la misma foto con la que llegué, sin gastar recursos en ella. Me voy agradecida y con la certeza de haber cumplido hasta el último día a cabalidad; desde la trinchera donde me encuentre continuaré sirviendo a Querétaro", destacó muy emocionada la Sra. Karina Castro de Domínguez. (N 1 y 2, LDH)

# ESTRATEGIA DE "REGRESO A CLASES" AVANZA FAVORABLEMENTE: SEDEQ

En rueda de prensa Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ, señaló que fue gracias que las escuelas contarán con protocolos sanitarios, filtros y diagnósticos de infraestructura lo que permitió que la estrategia avanzara con éxito, por consiguiente se mantendrá en la siguiente administración estatal. El regreso a clases "No fue factor para incrementar contagios en las comunidades escolares, empezamos a demostrar que el cuidado y disciplina en los colegios, las áreas educativas se conviertan en factores de cuidado y detección de la pandemia", declaró el secretario. (DQ 6, EQ, IN)





# **PODER JUDICIAL**

# SUBIRÁN SUELDO A EMPLEADOS DEL TSJ

El Poder Judicial del estado de Querétaro sí contempla un aumento en su presupuesto para el ejercicio fiscal 2022, adelantó Mariela Ponce, magistrada presidenta electa del TSJ. Sin embargo, dijo que será hasta que entre en funciones como presidenta cuando determine el monto exacto requerido; apuntó que la finalidad es tener los recursos suficientes para cumplir a cabalidad con los compromisos adquiridos en materia de transparencia e infraestructura. (DQ 9)

# PROFUNDAS REFORMAS A TSI: MARIELA PONCE

Por Fernando Venegas Ramírez

Fortalecimiento Institucional y transparencia al interior del Tribunal de Justicia serán los ejes que habrán de imperar en la nueva etapa del Poder Judicial, así lo manifestó Mariela Ponce Villa, magistrada que ha sido ungida por el Pleno del TSJ mediante voto libre y directo para que a partir del 1 de octubre, ocupe la presidencia en el Poder Judicial. Entrevistada a su salida de la antigua sede Legislativa, aseveró que habrá adecuaciones al marco jurídico, ley orgánica y reglamentos que a decir de la nueva titular del Poder Judicial, ya son obsoletos "Incorporaremos temas de tecnología, en segundo lugar, regresar a una intensa capacitación del personal. Estamos teniendo muchos movimientos por las jubilaciones, pensiones. Entonces, tenemos que formar adecuadamente a los nuevos cuadros en capacitaciones integrales que abarquen el área jurídica a la que se dediquen, una capacitación en desarrollo humano, liderazgo y ética judicial". (PA)

### **MUNICIPIOS**

# UNA MUJER ENCABEZARÁ SSPM EN CORREGIDORA PARA EL PERIODO 2021-2024

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, presentó a quienes encabezarán las diferentes dependencias durante su administración 2021-2024; entre los cambios, anunció a Carolina Lanestosa como titular de la Secretaría de Seguridad Pública. (...) "Tanto seguridad como desarrollo económico serán los dos grandes retos a los que nos enfrentamos, que en materia de seguridad, ante los recortes presupuestales que ya todos sabemos, confío en que, al igual que con Pancho Domínguez tuvimos apoyo, con Mauricio Kuri, que salió de aquí, habrá muchísimo más apoyo; del gobierno federal solamente nos llega la parte que nos corresponde por ley a cuentagotas, sin embargo, tenemos finanzas sanas y apoyo: cubriremos las necesidades". (EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 7)

# REALIZÓ MUNICIPIO DE QUERÉTARO MÁS DE 140 MIL TRASLADOS PARA LA JORNADA DE VACUNACIÓN

La Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro brindó hasta el momento 140 mil traslados de apoyo a las jornadas de vacunación contra el COVID-19, informó la alcaldía capitalina. Para la jornada en la que las personas de 40 a 49 años reciben su segunda dosis de vacuna, la Secretaría de Movilidad destinó 20 camiones y 60 personas para la logística y atención de los usuarios, donde se procura el respeto de las medidas de prevención sanitaria. (DQ 4, N 3, ELQNO, ALQRO)

## BENEFICIADOS 358 ESTUDIANTES CON EL PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR

Por Jahaira Lara

A 21 días del reinicio de operaciones del programa de transporte escolar gratuito, la Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro informó que a la fecha suman 358 estudiantes beneficiados de seis escuelas secundarias de la capital. Saúl Obregón, titular de la dependencia municipal, precisó que hasta el momento se tienen





contabilizados mil 347 traslados, los cuales se han realizado de manera segura, dijo, velando por la integridad física de los usuarios. (N 5)

# CONMEMORA MUNICIPIO DE QUERÉTARO EL DÍA MUNDIAL DEL CORAZÓN

En el marco del Día Mundial del Corazón, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó a la Rectora de la UAQ, Teresa García, en la inauguración de la jornada de actividades que realiza la Facultad de Medicina en conjunto con la Sociedad Mexicana de Cardiología, con el objetivo de crear conciencia de la importancia de que la gente esté preparada para auxiliar en caso de un accidente cardiovascular, así como para que reflexione sobre los hábitos para mantener un corazón sano. (DQ 4, N 1 y 6, CQRO 2, AM 21)

# CABILDO DE QUERÉTARO AUTORIZA REGLAMENTO DE FUNCIONAMIENTO DE ESTABLECIMIENTOS MERCANTILES

Por Miriam Vega

El secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes, señaló que el día de ayer durante la Sesión de Cabildo se concretaron acuerdos encaminados a el apoyo de los micro empresarios y las empresas familiares, compromiso que el alcalde Luis Nava hizo desde que dio inicio la pandemia de COVID-19. El año pasado se aprobó por primera vez el Reglamento de Funcionamiento de Establecimientos Mercantiles, con lo que se proporciona certeza jurídica, transparencia y facilidades administrativas a todos los pequeños negocios. (CI)

### **RECUPERA LA CAPITAL 80% DE EMPLEOS**

De enero a agosto, se generaron 10 mil 136 nuevos empleos en la capital, lo que significa una recuperación de cerca el 80% de los empleos perdidos durante el 2020, informó el secretario de Desarrollo Sustentable, Genaro Montes. (DQ 4, N 5)

### **ENRIQUE VEGA ANUNCIA AJUSTES EN SU GABINETE**

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, anunció que para el periodo 2021-2024 las secretarías de Turismo, Empleo y Proyectos Productivos, la de Desarrollo Social y la Dirección del Sistema Municipal DIF tendrán nuevos titulares, además se creará el Instituto de Cultura y Deporte para reforzar la lucha contra las adicciones y promover la sana recreación en las comunidades y fraccionamientos. En ese sentido, la Secretaría de Turismo, Empleo y Proyectos Productivos, será encabezada por Ana Laura Vallarino Hernando, licenciada en Ciencias de la Comunicación por el ITEMS, quien desde 1997 a la fecha se ha desempeñado en áreas de mercadotecnia, publicidad y administrativas dentro del sector privado, además de desempeñarse como servidora pública federal en los dos últimos años. (DQ 1 y 5, N 8, AM 6, CQRO 7, Q)

#### ALCALDÍAS SE RENUEVAN

Mañana inician las nuevas administraciones municipales, ocho serán presididas por las mismas personas. En esta elección, el PAN hizo menos alianzas (para candidaturas comunes), a diferencia del proceso de 2018. Enrique Vega pudo reelegirse y logra su cuarto periodo como alcalde en El Marqués; el proceso pasado, ganó con 31% y, en esta elección, alcanzó 48.6 por ciento de votos. (AM 22 y 23PP)

### PRESENTA ROBERTO SOSA SU GABINETE 2021 - 2024

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, presentó su gabinete para la administración 2021 – 2024, en el que se buscó dar paridad de género, pues mujeres encabezan distintas secretarías. Así, Pedro Martínez es el nuevo Secretario Técnico; Jesús Meza, Secretario Particular; Adolfo Colín, Director de Comunicación Social; María





Elena Sánchez, Secretaria del Ayuntamiento; Ana Florencia Maldonado, Secretaria de Gobierno; Omar Lugo, Director de Protección Civil y Martha Leal como Secretaria de Finanzas. (DQ 3, AM 1 y 6, Q, EQ, VI)

# CONSTRUIRÁ SOSA DOS DISTRIBUIDORES VIALES

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa adelantó que en conjunto con el gobierno estatal desarrollarán tres grandes obras. Se trata de la construcción de dos distribuidores viales en las zonas de Los Ángeles, uno más en Santa Bárbara, así como la continuidad a cuatro carriles en la vialidad de El Batán. (DQ 1 y 3)

# NOMBRA ROBERTO CABRERA A FERNANDO DAMIÁN OCEGUERA PRÓXIMO SECRETARIO DE FINANZAS SIR

"Damián Oceguera será el próximo secretario de Finanzas del Municipio de San Juan del Río para la Administración 2021-2024", dio a conocer este día el Presidente Municipal Electo, Roberto Cabrera. El alcalde electo comentó que una tarea tan importante como es la de administrar los recursos públicos que provienen de los ciudadanos, requiere de un perfil con amplia experiencia en la materia, alto nivel de responsabilidad y compromiso con San Juan del Río. (ADN, Q, VI)

# ANUNCIA ROBERTO CABRERA A TITULARES DE SECRETARÍA DE GOBIERNO, PROTECCIÓN CIVIL Y JAPAM

El presidente municipal electo de San Juan del Río, Roberto Cabrera, dio a conocer los perfiles que lo acompañarán en la administración 2021-2024 como titulares en la Secretaría de Gobierno Municipal, Dirección de Protección Civil y JAPAM. El alcalde electo afirmó que se trata de posiciones clave para la próxima administración municipal, y por ello, ha dado la instrucción de trabajar con cercanía al ciudadano en el impulso de acciones concretas que el sanjuanense sienta en su día con día desde el primer día de gobierno. (ESSJR 6, ALQRO)

# ENTREGAN ESCRITURAS EN HACIENDAS QUINTANARES, EN PEDRO ESCOBEDO

Con el fin de proporcionar el desarrollo territorial ordenado y planeado el presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, hizo entrega de escrituras en el asentamiento humano denominado "Haciendas Quintanares". Se anunció la regularización de 87 lotes y se entregaron 49 escrituras para que, con esto, se logre dar certeza jurídica en el patrimonio de los beneficiados. Además, las familias de Hacienda Quintanares ya podrán contar con los servicios públicos de agua, drenaje, electrificación y urbanización, con lo que tendrán condiciones dignas, de seguridad y salubridad. (Q)

# INFORMACIÓN GENERAL

# ELIGEN NUEVO COMITÉ EJECUTIVO DEL STEUAQ

El Steuaq llevó a cabo la elección de la planilla del nuevo Comité Ejecutivo que estará en funciones de 2021 hasta 2024, el resultado favoreció a José Alejandro Silva Martínez de la plantilla roja. Silva Martínez está adscrito a Bellas Artes; la Secretaría de Conflictos estará a cargo de Silvana Susana Almeida González, trabajadora de la facultad de Filosofía. (DQ 2)

#### INACEPTABLE, OFENDER Y VANDALIZAR: VOCERO DE LA DIÓCESIS

Tras las acciones cometidas hacia personas que, en una especie de valla humana, se colocaron este 28 de septiembre frente a la fachada principal de la iglesia de San Francisco en la calle Corregidora durante la manifestación feminista a favor del aborto legal, Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, declaró que son "inaceptables" las ofensas y el vandalismo ejercidos hacia los devotos y los edificios públicos. "Es inaceptable las





ofensas hechas a personas concretas y es inaceptable el vandalismo a todos nuestros edificios públicos, cualquiera que haya sido. (N 1, CQRO 5, ADN)

# FIJA OBISPO POSTURA SOBRE APROBACIÓN DE MATRIMONIO IGUALITARIO EN QUERÉTARO

Por Anaid Mendoza

Durante la rueda de prensa que cada miércoles convoca la Diócesis de Querétaro, el vicario general Martín Lara leyó el posicionamiento del obispo Fidencio López en relación con la reciente aprobación del matrimonio igualitario en el Congreso local. En el documento, el obispo expresó que se necesita una "ley de sociedades de convivencia civil entre personas del mismo sexo". (CQRO 1 y 5)

# DIÓCESIS DE QUERÉTARO ANUNCIÓ ACCIONES LEGALES PARA TRATAR DE IMPEDIR MATRIMONIO IGUALITARIO

A siete días de que la recién concluida LIX legislatura local aprobó el matrimonio igualitario, la Diócesis de Querétaro anunció acciones legales para tratar de impedir que entren en vigor las reformas al código civil que permitirían las uniones entre parejas del mismo sexo. El vocero de la diócesis, Martín Lara, anunció que revisarán y agotarán las acciones legales para evitar la publicación de la reforma sobre matrimonio igualitario. (DQ 5, EUQ 1 y 4, LDH)

# SE ME QUIERE JUZGAR POR MANIFESTAR PÚBLICAMENTE MI FE Y EJERCER MI DERECHO DE EXPRESARME: VICARIO

Por Aleiandra Hernández

El vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, señaló que hay un interés por juzgarlo por el simple hecho de manifestar su fe y expresar sus creencias, motivo por el que indicó que seguirá en congruencia con sus principios y lo que se predica dentro de la fe del catolicismo, esto a raíz de las declaraciones del director del Centro de Orientación Integral de las personas con VIH/SIDA, Luis Felipe Zamudio. Precisó que hasta el momento no ha recibido notificación alguna y que, en caso de tenerla, se llevarán a cabo las medidas legales correspondientes para la contestación. (ALQRO)

#### INSISTEN EN LEGISLACIÓN PARA CAMBIO DE GÉNERO

Miembros de la comunidad LGBT+ esperan que los miembros del congreso local que tomó protesta apenas el pasado domingo, puedan legislar y avanzar sobre la petición para que se pueda cambiar el género y nombre de quienes así lo decidan, señaló Angeluchy Sánchez, presidente de la asociación Angeluchy Trans. (ESSJR 6)

# **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q - ¿INFILTRADAS?**

Por Adán Olvera

Bien lo dice el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el movimiento feminista de marchas, destrozos y agresiones le comienza a causar sospechas. El presidente tiene mucho en su apreciación y es que lo mismo nos cuestionamos ¿Por qué llevar marros a una manifestación? Se condena la violencia en contra de las mujeres y se exige un derecho agrediendo a los que piensan distinto; se agrede a los hombres que pasan cerca de la manifestación o que cumplen labores informativas por el hecho de ser hombres. Las agresiones y la opresión a las mujeres es innegable y vergonzosa pero también la forma, en la que algunas mujeres están exigiendo estos derechos y según se debe normalizar los destrozos a edificios públicos y lo más seguro es que se tengan que





normalizar las agresiones a las personas que piensan diferente, en temas como aborto y matrimonios igualitarios. La cifra de mujeres desaparecidas, violentadas, agredidas física y sexualmente es escandalosa; las mujeres muertas a manos de sus parejas o de desconocidos es una triste e impotente realidad; la educación de mujeres y de hombres a sus hijos, lanza a las calles a violentos y en nuestras ciudades se nota. ¿El movimiento feminista radical, entonces tiene como constante la destrucción y la violencia? ¿Ese es su camino? ¿Esa es su propuesta? ¿Es lo que deja ver? En temas femeninos parece que solamente hay una voz y nadie más está autorizado a opinar; la destrucción y agresiones que se vieron en las calles de Querétaro, no corresponden a la forma de pensar de todas y todos los queretanos y esto sin duda dividirá a la población. Los daños al patrimonio de todos nadie los pagará y decir que solamente son ladrillos y paredes es una timorata justificación; las agresiones a personas también están justificadas porque así es el movimiento, sin rostro, sin control y anarquía total. **DE REBOTE.** En Corregidora el presidente municipal Roberto Sosa, presentó a los integrantes de su nuevo gabinete, con el que caminará los siguientes tres años; llama la atención el cambio en Seguridad Pública, ya veremos si la salida de Juan Luis Rodríguez Aboytes, es para integrarse a un nuevo proyecto; fue secretario de seguridad pública, cuando Mauricio Kuri, fue presidente municipal del municipio mencionado. (DQ)

#### **CUARTO DE GUERRA**

ELLAS. La secretaría del Trabajo abonará a la equidad de género que por primera vez tendrá un gobierno estatal, pues Mauricio Kuri designó a Liliana San Martín Castillo y echó abajo el rumor de la llegada de Mauricio Herbert a ese cargo. REFUGIO. Huyendo de la mala fama o de las consecuencias de haber grabado en video con las manos en el dinero al mismísimo hermano Pío de Andrés Manuel López Obrador, hace rato que llegó a residir a Querétaro el ex funcionario federal David León Romero. Y nos cuentan que lo hizo al más puro estilo de la 4T, para la que trabajó de forma destacada, sumándose a los residentes del próspero fraccionamiento El Campanario. ¿Y por qué no en Bolaños?, preguntaría su exjefe AMLO. HOYO 19. En el mismo "barrio" de El Campanario, famoso ya por la discriminación a mujeres que incluso motivó la renuncia de su presidenta, eligieron una mesa directiva interina. Quedaron Ricardo Chemor Ávila como presidente y Daniela Rochin Morales vocal. Suerte con ese reto de vencer el machismo cantinero. (DO)

#### ANTES DE AGOSTO

Por Julio Cabrera

Todos los amaneceres son nuevos, únicos e irrepetibles. El de mañana, 1 de octubre tiene como cada seis años, un significado especial para Querétaro. En la cabina del avión habrá relevo de capitán, llega un nuevo piloto renovando casi toda su tripulación, dejando solo a quienes consideró oportuno que lo acompañaran en este breve vuelo de 6 años. Nuestro estado ha ido surcando los aires sin escalas rumbo a un futuro de oportunidades, es cierto que en el trayecto hemos tenido turbulencias, es imposible no tenerlas. Pero también es cierto que la cabina de mando de los últimos vuelos, ha demostrado la capacidad de hacer frente a los retos. Quizá no es la aerolínea de nuestra preferencia (no es mi caso) pero hemos sabido a lo largo del tiempo, adaptarnos también a nuestros compañeros de asiento, al final tenemos en común el mismo destino. Aunque el radar marca tiempo adverso en el territorio nacional, afortunadamente el plan de vuelo es muy claro. Por eso es que la gran mayoría optó por esta ruta. Mucho éxito al capitán Mauricio Kuri al mando de los controles, a la experimentada copiloto Lupita Murguía y a toda la tripulación, saben que navegan con un avión de fuselaje sólido, con motores poderosos y pasajeros exigentes. ¡Buen vuelo Querétaro! Y por cierto. Mención especial a quien el día de mañana concluye su etapa al frente del DIF Estatal, la Señora Karina Castro de Domínguez, que sin duda dejará huella en miles de familias queretanas a quienes tomó de la mano para siempre buscar mejorar sus condiciones de vida. A ella y a todo su equipo de trabajo, mi modesto reconocimiento. (DQ)





#### **ASTERISCOS**

LIMPIAN LAS PINTAS DE LA CASA DE LA CORREGIDORA. En menos de 24 horas, fueron retiradas las pintas realizadas en Palacio de Gobierno durante la manifestación de mujeres el pasado 28 de septiembre. En Plaza de Armas, se prendió fuego a la puerta y ventanas del inmueble, pero se enviaron trabajadores y la fachada lució ya sin los rayones. La Secretaría de Gobierno anunció que mantendrá investigaciones contra quien resulte responsable. DESMIENTEN INFORMACIÓN SOBRE ROBO DE PLACAS. La Policía Cibernética de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal advirtió, a través de redes sociales, respecto a una presunta modalidad de robo de placas vehiculares en Querétaro, a lo que señaló que la información 'es falsa y carece de veracidad'. Pidieron a los ciudadanos no compartir información de la que se desconozca su origen y credibilidad para evitar generar pánico y desinformación. INAUGURAN CENTRO DE CONVIVENCIA FAMILIAR. En Cadereyta de Montes, el presidente municipal, León Enrique Bolaños, acompañado por el presidente del Tribunal Superior de Justicia, JoséAntonio Ortega, inauguró el Centro de Convivencia Familiar. Dará servicio a los cadereytenses como a habitantes de municipios circunvecinos. (AM)

#### **BAJO RESERVA**

PREPARAN ACTO CON INVITADOS ESPECIALES EN PALACIO DE GOBIERNO. En el patio de la Casa de La Corregidora, tal como se le conoce a Palacio de Gobierno, ya se realizan los preparativos para instalar el escenario en donde el viernes, Mauricio Kuri dará su primer mensaje como gobernador, claro después de concluir con la toma de protesta en el histórico Teatro de la República. Para el evento que prepara don Mauricio en los patios de Palacio de Gobierno, ya se colocan sillas para aproximadamente 100 asistentes, entre los que se contemplan miembros del gabinete, empresarios, representantes de la sociedad civil, presidentes municipales y legisladores. AL TITULAR DE LA SSC LO NOMBRAN EN LAS ÚLTIMAS HORAS DE HOY. En más del nuevo gobierno que inicia este viernes, únicamente falta nombrar al titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). El nombramiento, lo habíamos pronosticado en este espacio, sería el último y se dará a unas horas del arranque de la administración. Nos cuentan que la decisión ya la tiene Mauricio Kuri, pero no quiere provocar un desgaste innecesario en quien recaerá la responsabilidad de mantener segura y tranquila esta entidad, que, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, se tienen cifras bajas en homicidios, pero por otro lado hay pendientes en materia de extorsiones y fraudes. (EUO 2)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

ASPIRO A QUE EN LA CALLE, LA GENTE ME SIGA LLAMANDO POR MI NOMBRE: "PANCHO". Emotivo, cercano y muy agradecido; así se mostró Francisco Domínguez en el video de despedida de poco más de cinco minutos que subió este miércoles a redes sociales: "Probablemente este sea el último mensaje que les dirija como su gobernador", dijo, para luego agregar: "Sin duda, desempeñar este cargo que me confiaron hace seis años ha sido el más grande honor en mi vida. Desde el fondo de mi corazón les digo gracias". En un recuento con imágenes de su campaña hacia la gubernatura, de recorridos a lo largo y ancho del estado, de rostros de niños y adultos mayores, del Querétaro emprendedor, de la pandemia, de las fuerzas armadas, de su familia, refirió momentos duros, que subrayó- no fueron pocos ni menores... "Estos seis años cambiaron mi vida", aseguró. Al final del camino es importante mirar atrás, señaló también; "ponderar los aciertos y aprender de los errores para seguir adelante... A los queretanos y queretanas les corresponderá juzgar mi labor y mi desempeño". Dijo que seguirá su camino y que aspira a encontrarse en las calles a gente que lo siga llamando como siempre, por su nombre: "Pancho". Ayer, el gobernador también mostró imágenes de la develación de su retrato oficial en el salón Gobernadores del Palacio de la Corregidora. COLOCA KARINA CASTRO SU FOTOGRAFÍA EN GALERÍA DEL SALÓN PRESIDENTAS. Y acompañada por su hijo Francisco Domínguez Castro y su padre Francisco Castro Ballesteros, la presidenta del DIF





Estatal, Karina Castro de Domínguez, también colocó su fotografía en la galería del Salón Presidentas de la Casa de Ecala, donde se resguardan las fotografías de quienes han ocupado este cargo honorífico. "Coloco la misma foto con la que llegué, sin gastar recursos en ella. Me voy agradecida y con la certeza de haber cumplido hasta el último día a cabalidad; desde la trinchera donde me encuentre, continuaré sirviendo a Querétaro", aseveró. **JUAN GUEVARA MORENO COORDINARÁ AL PRI EN EL CONGRESO LOCAL.** Que para "privilegiar la unidad y el trabajo al interior del grupo parlamentario del PRI en la 60 Legislatura del estado", la coordinación será rotativa, por un periodo de un año. Así, los diputados locales del tricolor acordaron que su primer coordinador sea el legislador Juan Guevara Moreno. (CQRO 2)

# PULSO - "UN PODER SOMETIDO, NO TIENE UTILIDAD": PAUL OSPITAL

Por Andrés González

En Querétaro y cada seis años, entre la instalación de la Legislatura y la toma de posesión del Ejecutivo Estatal – y todo dentro del marco de la ley - solo se dan cinco días que si bien son pocos, son los suficientes para amarrar los acuerdos primarios, o bien, para hacer caminar la elemental gobernanza. Cuando se cuadraron las leyes orgánicas de los Poderes, se pensó en eso, para que la toma de posesión del Ejecutivo no se volviera una "cena de negros". Impensable que se hicieran juntas y ni siquiera el mismo día. La de los alcaldes, que también toman posesión este viernes primero de octubre, son otra cosa. Aquí y por esta vez, entre el Legislativo – los diputados-, con el Ejecutivo - el gobernador -, no se darán altisonancias, mucho menos rompimientos. Pero sí - porque se necesitan posicionamientos. Más cuando se es oposición. El gran reto en el país pero también en Querétaro es el respeto a las instituciones, el respeto a los Poderes. Los priistas queretanos en la LX legislatura, tomaron la parte que les corresponde. "No hagan aquí, de lo que se quejan les hacen allá", lo expresó el diputado priista Paul Ospital con todas sus letras y con la mejor de las intenciones para vivir aquí una auténtica división de poderes. Si de por si en el Congreso queretano los números no variaron. El señalamiento es duro, durísimo, pero obligado a hacerse cuando se es oposición. Lo del TSJ entra en otro esquema de operatividad, de pesos y contrapesos. Pero finalmente también ahí es competencia de las señoras y señores magistrados. Y si lo repiten – porque la anterior legislatura federal ya lo hizo allá – nada de lo que aquí hagan, si no es defendido en la tribuna con la fuerza de la ley y la razón, nada repito, tendrá validez ni fuerza. Por lo visto, a Paul no le pesará decir verdades en esa tribuna, así sean los priistas una fuerza política menguada por el voto ciudadano. "Hoy los Congresos dejaron de estar a la par del poder Ejecutivo. Se subordinaron, se supeditaron y se dejaron seducir hasta llegar al sometimiento. Y ahí, justamente ahí, es donde radica el fondo del problema de percepción que se tiene de los diputados". Ellos - todos sabrán si quieren rescatar prestigio. Y es que desde la oposición, se está mirando desde ahora para adelante, tomando las duras lecciones que les dejo el pasado. El Poder público no dura para siempre. Pero en la instalación de la LX legislatura, la reflexión sigue: "Un poder sometido, no tiene utilidad" no, al menos, para el ciudadano, porque se corre el riesgo de convertirse en dictadura. "A todos los diputadas y diputados, los saludo con gusto y esperanza" les dijo Ospital al comenzar su intervención. Habló a nombre del grupo de priistas que están en la LX Legislatura, de Graciela Juárez, de Juan Guevara, un poco antes de que este fuera nombrado coordinador de ese grupo parlamentario. El evento de instalación del Congreso queretano, se cumplió en el Teatro de la República, justo donde se le diera forma a la Constitución que nos rige, justo en el mismo lugar donde se fundara el Partido Nacional Revolucionario, antecesor del PRI, en el 29. Ahí, en ese histórico lugar, fue la Convención Constitutiva. Y quiérase o no, el lugar sigue imponiendo respeto. Y los compromisos no se pueden soltar tan a la ligera. En esta instalación de la LX legislatura de Querétaro, no lo hizo Paul Ospital. "En Querétaro, los priistas hemos aprendido la lección. Lo bueno es que en la democracia siempre hay nuevas oportunidades. Estamos aquí para tomarlas, aprender de los errores del pasado, para trazar un mejor futuro". Les digo, Paul Ospital y los priistas, están viendo





para adelante, sin olvidar el pasado. El compromiso común es con Querétaro; no con el gobernador que viene. Y menos – tampoco de Mauricio – con el que ya se va. (CI)

#### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**FIN DE SEXENIO**: No todos los sexenios tienen un final feliz, hay algunos que no se quieren recordar y otros que ni siquiera concluyeron los electos. Este fue de punta a punta y con buenos resultados y sin deudas. Más que recordarlo, habrá que superarlo. (N 1)

### **DEUDA PÚBLICA**

La administración que finaliza, encabezada por Francisco Domínguez Servién, deja parámetros muy altos en algunos rubros, quizá de los más significativos, sean las finanzas sanas y la seguridad, además del emprendedurismo, la salud, la inversión extranjera y la estrategia para combatir la COVID-19. En lo primero, las finanzas no necesitamos recordar que el estado será asumido por el nuevo gobernador Mauricio Kuri González. sin un peso de deuda, con los pagos realizados y dinero en las arcas estatales para iniciar la administración, parece poco, pero es una proeza, que no se replica en otras administraciones estatales, como Chihuahua, Zacatecas, Nayarit, San Luis Potosí y Sonora, que dejaron sus arcas en cero y con deudas multimillonarias. Aquí mismo hace seis años, la administración que dejará el efímero gobernador Jorge López Portillo, quien suplió a José Calzada Rovirosa al final de su mandato, fue de grandes deudas, no sólo la pública sino también a las acreedores y a los trabajadores del estado, obras y demás. La disciplina financiera puesta por Francisco Domínguez permite afrontar muchas situaciones y dejar un gobierno libre de deudas en tanto que otras entidades federativas están sufriendo las de Caín. Por eso cobra relevancia su mensaje de agradecimiento emitido aver y donde destaca varias cosas. entre ellas que "nos volveremos a encontrar". Dentro del mensaje debemos destacar que en su análisis no destaca posibilidad de continuar en su carrera política que lleva invicta, asume que se dedicará a su empresa porcina, pero no se deslinda, de un retorno, sobre todo cuando conoce que los triunfos del PAN no sólo se deben a la militancia y los simpatizantes sino también al voto de castigo hacia otros institutos políticos. Al gobernador le han tratado de abollar la corona una y otra vez y una y otra vez ha sabido salir airoso con recursos propios, aprovechando su carisma y hablando de frente a su pueblo. Pancho está dejando atrás una estela de logros y emprende el vuelo, pero la cometa nacional se ve distante, alta, no inalcanzable, pero sí se necesita un gran esfuerzo y tenerlos contactos suficientes para encender las luces en el país. (...) (N)

### **EL CAMINO DE 'PANCHO'**

Hoy, 'Pancho' Domínguez concluye su mandato al frente del gobierno del estado de Querétaro. En su haber, cuenta con una trayectoria política meteórica en la que transitó de una diputación federal a gobernar el municipio de Querétaro; posteriormente compitió por un escaño en el Senado y lo obtuvo, para que, de ahí, comenzara la construcción de su candidatura al gobierno estatal que ganó en 2015. La historia juzgará a todos y a cada uno de los actores políticos. Más allá de las filias y fobias sobre su mandato, será importante hacer un análisis desde una perspectiva crítica en la que se pongan todos los elementos en los que acertó y en los que falló. Sin duda, la pandemia cambió el tablero político y, con ello, modificó el estilo de gobernar y comunicar los logros de cada Administración. En el caso de 'Pancho' Domínguez, aunque ha dicho en público que se retirará a sus actividades como ganadero, la situación del PAN con miras a los comicios de 2022 y 2024, podría requerir de su capital político, por lo que no podría descartar un retiro por completo de la vida nacional y estatal. Recordemos, por ejemplo, a Ignacio Loyola Vera, quien fue el primer gobernador panista de Querétaro en 1997 y en la actualidad funge como diputado federal. Ya se verá en el andar de los días. Por lo pronto, comienza la cuenta regresiva para que Mauricio Kuri asuma el mandato estatal. Prácticamente, la maquinaria de su Administración está aceitada y





lista para comenzar funciones aunque aún es una incógnita quién será el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Manténgase informado a través de nuestro sitio web amqueretaro.com. Los canales de WhatsApp y Telegram le llevan a usted el acontecer local y nacional. Disfrute la lectura. (AM)

# FUEGO AMIGO / LA PRESIDENTA ESTATAL DEL DIF

Karina Castro de Domínguez antes de poner su retrato en la galería de primeras damas -término que nunca le gustó-acompañada de su padre Francisco Castro Ballesteros, hijo del muy querido ex gobernador Juventino Castro Sánchez. La esposa del actual mandatario, sin ninguna duda su mejor colaboradora, desarrolló una intensa labor social a favor de las familias queretanas, haciendo recordar el trabajo de su abuela doña Carmelita Ballesteros de Castro. Como es tradición, la colocación de la fotografía se cumplió en la víspera de la conclusión del actual sexenio gubernamental. Doña Karina será muy bien recordada. (PA)

# FUENTE DE EL MARQUÉS / AQUÍ SEGUIMOS, ¡AL PIE DEL CAÑÓN!

Por Juan Antonio del Agua

Hace seis años en la entrega-recepción del gobernador interino **JORGE LÓPEZ PORTILLO** los representantes de **FRANCISCO DOMÍNGUEZ** exigieron a los salientes -en un grave atentado a la libertad de expresión- cerrar el periódico **PLAZA DE ARMAS.** Como no lo lograron, el veterinario empleó todos los recursos para acabar con este diario. No pudo. Y aquí seguimos ¡Al pie del cañón! Agua del loquillo huele a puerquillo. (PA 1)

#### **TABLERO**

Por Sergio A Venegas Alarcón

TÚ, YA SIÉNTATE... Del libro. Uno de los personajes centrales en los hechos de las represiones estudiantiles de Tlatelolco y del Jueves de Corpus es el jefe de Estado Mayor del presidente Gustavo Díaz Ordaz en el sexenio de 1964-1970, general Luis Gutiérrez Oropeza, a quien se le atribuye el haber apostado francotiradores en la Plaza de las Tres Culturas el 2 de octubre de 1968 y ser el creador del grupo paramilitar denominado Los Halcones, participantes en la masacre del 10 de junio de 1971. Para hablar de esos hechos, compareció en diciembre de 2002 ante la Fiscalía Especializada para Movimientos Sociales y Políticos del Pasado de la Procuraduría General de la República y según testigos reconoció la presencia de francotiradores la Noche de Tlatelolco. En esa causa el casi centenario ex presidente Luis Echeverría Álvarez fue arraigado en su casa de Coyoacán, de donde salió recientemente para recibir la vacuna contra el Covid. Pero vuelvo al general Gutiérrez Oropeza, a quien conocí el 15 de julio de 1999, en una discreta ceremonia efectuada en el Panteón Jardín de la Ciudad de México para recordar al ex presidente Gustavo Díaz Ordaz en el 20 aniversario de su muerte. Estaban presentes sus familiares, algunos excolaboradores y militares, además de dos ex gobernadores queretanos: el general Octavio S. Mondragón y Mariano Palacios Alcocer, entonces secretario del Trabajo y representante del presidente Ernesto Zedillo. El acto, como es fácil imaginar, fue de gran formalidad y sobriedad. Uno de los hijos del ex mandatario pronunció las palabras en su homenaje. El general Oropeza murió el 19 de marzo de 2007 sin haber sentencia en su contra por los hechos de los que se le acusó. Hoy lo he recordado a partir de una interesantísima anécdota, hasta donde sé inédita, contada por el militar a un alto funcionario del gobierno, amigo común que me la compartió y cuyo nombre me reservo por ahora. Ocurrió el 1 de diciembre de 1970, día de la toma de posesión del presidente Luis Echeverría Álvarez, a quien Gustavo Díaz Ordaz escogió como su sucesor por su lealtad a toda prueba y por su participación en los hechos que marcaron el sexenio y los unieron hasta la muerte. Don Gustavo tejió a mano la candidatura de don Luis desde que lo nombró secretario de Gobernación, cargo que él había desempeñado antes de llegar a la presidencia y confiaba ciegamente en él, pero ese 1 de diciembre de 1970 las cosas cambiaron. Al término de la protesta salieron ambos presidentes del Palacio de Donceles, sede entonces del Congreso de la





Unión, a bordo de un enorme convertible negro, acompañados de sus jefes del Estado Mayor, el entrante Jesús Castañeda Gutiérrez y el saliente Luis Gutiérrez Oropeza, en medio de la algarabía, los aplausos, los vivas el confeti. Fue entonces que Echeverría, ya con la banda presidencial cruzándole el pecho y el tiempo a su favor, agarró del brazo a Díaz Ordaz y le dijo: Tú ya siéntate. Gutiérrez Oropeza, el generalote, no pudo hacer nada. Y es que, sin ignorar el valor de los compromisos, a muchos hombres del poder les cuesta trabajo dejarlo y no se quieren sentar. Olvidan que deben estar preparados para ser, no ser y dejar de ser. Por eso tienen que oír ese... "Tú, ya siéntate". -BLANCAS Y NEGRAS- Hoy, hoy, hoy. Este es el último día de la administración de Francisco Domínguez Servién, un tipo ambicioso y sin escrúpulos, pero con mucha fortuna -en el más amplio sentido de la palabra- que deja un estado con elevados índices de inseguridad, pésimo manejo de la pandemia con más de 93 mil contagiados y cerca de seis mil defunciones. Al amparo de este gobierno, que gastó millonadas en publicidad e imagen. florecieron empresas y se premió a los aliados, en contraste con las graves persecuciones ordenadas en contra de activistas, defensores de los derechos humanos y periodistas no alineados contra los que aplicó toda la fuerza del Estado, sin ningún pudor. Hoy a las 12 de la noche se le acaba su tiempo y termina con lumbre contra el Palacio de Gobierno, algo nunca visto aquí. Ahora a ver si se sienta o lo sientan, porque no debe haber gobiernos bicéfalos. Por cierto, se va el mandatario estatal sin haber publicado en el periódico oficial la reforma al Código Civil aprobada por la LIX Legislatura local para legalizar los matrimonios igualitarios en Querétaro. Me cuentan que su tirada es que el tema regrese a los diputados, que son nuevos en su mayoría, para atorarla y revertirla. Tampoco es para sorprender. El aún mandatario -con todo y su publicitado sistema cosmos de justicia, nunca se distinguió por su apego a la ley o el respeto a la división de poderes. Ejerció el suyo, el Ejecutivo, más allá de sus facultades y frecuentemente a través del policía que estaba en la Secretaría de Gobierno y que también ya se va, por lo menos oficialmente porque está dejando sus herencias. Este miércoles les dimos a conocer en nuestra página web la designación del diputado Juan Guevara Moreno como coordinador de la bancada del Partido Revolucionario Institucional durante el primer año de la 60 Legislatura. El y la legisladora Chela Juárez se la aplicaron al dirigente saliente del PRI, Paul Ospital Carrera, que sentía la coordinación en la bolsa. Era suya y la dejó ir. Las cosas se le empezaron a descomponer a Paul cuando vino la decisión a favor de Abigail Arredondo para la dirigencia estatal que supuestamente le tocaba al dirigente cenecista Chucho Ramírez por acuerdo del líder nacional Ismael Hernández Deras con Alejandro Moreno "Alito". Y ahí cambiaron las señales. "Ya se quedaron con el partido, no les vamos a dejar también la coordinación" dijeron y lo cumplieron. Quedó el cenecista Juan Guevara. Ya inició en el Senado de la República el procedimiento para la renovación de una de los integrantes del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. Hay 13 candidatas al cargo, entre ellas María Nieto Castillo, María Pérez Cepeda y Esperanza Vega. ¿Les suenan? A mí también. -EL HISTORIETARIO- El asesinato. El 28 de septiembre de 1994, hace 27 años, fue asesinado José Francisco Ruiz Massieu, secretario general del PRI, al salir de un desayuno con diputados electos del sector popular, convocados por el líder cenopista Mariano Palacios Alcocer. Sin saber que la muerte lo esperaba afuera, en las calles de Lafragua cerca del Monumento a la Revolución, el también ex gobernador de Guerrero quiso retirarse antes de concluir el encuentro para asistir a la reunión de la Comisión Federal Electoral, donde debatirían su maestro Jorge Carpizo, entonces secretario de Gobernación y Porfirio Muñoz Ledo, representante del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. "Me pidió abreviar el acto para llegar a tiempo -recuerda Mariano- y nos dispusimos a bajar por los arcaicos elevadores". Los espacios eran insuficientes para dar cabida a los que se querían hacer visibles ante el ya ungido dirigente parlamentario. Natividad González Parás y Heriberto Galindo ven cerrarse las puertas y con ellas sus deseos de incorporación a la burbuja. Por las escaleras alcanzaron a José Francisco. Natividad se despidió ahí. Heriberto se adelantó al coche y tomó el lugar del copiloto. Lo demás ocurrió en segundos. Fuimos testigos El Armero y el que esto escribe. El sicario, que luego se sabría era Daniel Aguilar Treviño, lo esperaba enfrente, afuera del Palacio de las Ferias. Cruzó la calle, tiró el "Ovaciones" en el que escondía el arma y se dirigió hacia él, que ya había encendido el coche. El disparó retumbó en Lafragua y se hizo eco en los edificios de Reforma. Hacia el norte





corrió el criminal. En su carrera, frente al Hotel Casa Blanca, tiró la subametralladora Intratec que cayó a los pies de la secretaria Isabel Plancarte, de prensa del FNOC, quien momentos antes había dejado su coche en el estacionamiento de al lado. El boleto marcaba las 9:28, hora de la muerte de Ruiz Massieu. Mariano Palacios quiso auxiliar al secretario general del PRI que yacía a bordo del Buick Century plateado. Ya era tarde. A su lado, el diputado sinaloense Heriberto Galindo, en el espanto, no daba crédito, como tampoco Roberto Ortega Lomelí, en el asiento trasero, mientras Aguilar Treviño se rendía a los pies del policía bancario José Rodríguez Moreno, con su viejo rifle M-1, frente a la sucursal de Banca Cremi. Hasta entonces reaccionaron los guardaespaldas de los diputados que a golpes lo trajeron hasta donde se encontraba Mariano. Déjenlo, protéjanlo, pedían algunos y eso se hizo. Lo cubrieron hasta que llegó –minutos después- el subprocurador Mario Ruiz Massieu, su hermano, a quien se lo entregaron. Los demonios andaban sueltos. Después supimos que Mario era uno de ellos. En rigor, México ya no era el mismo. El 94, el de la desestabilización, de los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu lo cambió. "Nos supimos del todo vulnerables" remató Mariano. Y todavía. -LA FRASE DE HOY- A Josecho no le hace falta ver más box. -JUGADA FINAL- Las golondrinas. Al que todavía no se quiere sentar, un definitivo ¡JAQUE MATE AL PASTOR! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM</b> :EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	<b>Q</b> : QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B</b> : BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

# SALUDOS CORDIALES COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL